

« Mais où sont les froidures d'antan ? »



Les anciens devaient souvent déneiger à l'époque. Photo DR/Reproduction ER

À Bouverans, Bonnevaux ou La Rivière-Drugeon, l'hiver de jadis a encore ses témoins. Ils racontent les tempêtes de neige et le froid souvent glacial.

« **L'**hiver 1939, avant décembre, il s'est mis à neiger très fort, il y avait de la neige jusqu'au premier étage ! Et au mois d'avril, on avait de la neige, l'étang était encore gelé, on pouvait patiner dessus. Il y avait une fabrique de moteurs diesel à Pontarlier, ils venaient essayer leurs voitures dessus, la glace ne cassait pas. » Voilà quelques souvenirs d'anciens.

On ne va pas remonter jusqu'à l'âge de glace, d'autant plus que certains hivers finissaient en eau-de-boudin, que

les flocons devaient gouttes et qu'on disait adieu à l'or blanc prématurément. Congères, bourrelets, « gonfles » et autres menées « fondant » grand train « vous faisiez remiser à la grange vos pelles, godets et spatules, et vous inspiraient déjà le choix cornélien entre « y a plus de saison » et « le temps se détraque ».

« Du pipi de chat, le Sibérien d'aujourd'hui ! Des -30, -35, c'était autre chose »

Bien sûr, on avait les prévisions météo sur Radio Sottens et l'Almanach Vermot, les 12 moitiés d'oignons dans la nuit de Noël avec leur pincée de sel, et surtout les dictons poétiques où rime n'était point frime : « Claires matines, claires javel-

les », et « Neige de février vaut fumier ». Mais les témoignages recueillis auprès des anciens de Bouverans, de La Rivière-Drugeon et de Bonnevaux vous faisaient presque froid dans le dos. « Du pipi de chat, le Sibérien d'aujourd'hui ! Des -30, -35, c'était autre chose, et quand soufflait la bise noire, on disait que les mouches ne nous rentreraient pas dans le nez. Quand on pellait, on n'avait pas peur des ampoules aux mains. Quand tu es gamin et que tu vois dans le silence de la neige douze paires de bœufs ou de chevaux avec leurs grelottières, je peux te dire que c'est pas folklorique, c'est féérique. Tiens, en février 56, grand froid sans neige pendant trois semaines, pas de soleil, une bise noire s'installe, il gèle jour et nuit entre -20 et -32 ! »